

Les Instituteurs et la loi militaire

Les tribunaux locaux nommés en vertu de la loi du service militaire obligatoire et la plupart des juges de la Cour Supérieure ont, jusqu'ici, dans la Province de Québec, exempté les instituteurs, professeurs et inspecteurs, en vertu de cette disposition de la loi qui spécifie "l'intérêt national". Deux instituteurs de Montréal, MM. Létourneau et Morel, avaient vu la demande d'exemption refusée par le juge Duclos, juge protestant et de langue anglaise, malgré son nom français. Les commissaires d'écoles en appelèrent au tribunal central d'appel de la décision du juge Duclos. Le président de ce tribunal, le juge Duff, a maintenu la décision du juge Duclos. Ce juge a décidé que les deux instituteurs en cause ne pouvaient être exemptés en raison de leurs fonctions.

Nous espérons que ce jugement sera révisé en faveur des instituteurs. Si les instituteurs et les élèves des écoles normales ne sont pas exemptés du service militaire, il en résultera un tort irréparable pour nos écoles de garçons. Dans l'intérêt du pays, on devrait favoriser l'éducation des garçons au lieu de l'entraver. Les autorités fédérales devraient aussi tenir compte que les maîtres qualifiés sont rares et qu'ils sont indispensables au bon fonctionnement des écoles de garçons.

"Études et Appréciations"

MÉLANGES CANADIENS

Sous ces deux titres, Monseigneur L.-A. Paquet, de l'Université Laval, a publié récemment un recueil de mélanges canadiens, dont l'ensemble constitue une forte pièce de littérature. Les sujets traités dans ce joli volume de trois cent soixante pages sont variés, mais ils convergent tous vers une idée maîtresse: Religion et Patrie. En effet, l'énumération seule des titres des études indique l'harmonie, dans la variété, qui a présidé au tracé du plan d'après lequel l'ouvrage a été fait. Voici ces titres

Patriotisme et Nationalité: La terre canadienne. Le culte du passé. A travers les mémoires d'un fils du sol. La vie nationale et le droit chrétien. La langue et le droit chrétien. La langue et le droit naturel. Le bilinguisme canadien. Benoît XV et nos questions de langue. La lettre papale et le régime ontarien. La revanche de l'histoire (Acadie).

Philosophie et Religion: Coup d'œil sur l'histoire de l'enseignement de la philosophie canadienne (sous le régime français, sous le régime anglais, depuis la fondation de l'Université Laval, jusqu'à nos jours). La notion du droit, L'esclavage au Canada, La religion et les peuples, Monseigneur de Laval, homme de doctrine, L'Immaculée dans nos annales, L'Œuvre des jeunes: le devoir social, la formation morale, la formation intellectuelle, l'initiation à l'action), Le Jubilé (épiscopal de Monseigneur Bégin, Notre foi

Appendices: Lettres concernant la question bilingue ontarienne, Témoignage du Vatican, Échos et réminiscences, Consultation doctrinale, La médiation pontificale et le Canada.

C'est donc une forte pièce que vient de dresser l'éminent professeur de l'Université Laval. Elle sera d'un précieux secours aux patriotes Canadiens français qui sont dans la lutte pour la défense de nos droits religieux et nationaux. Et les jeunes y trouveront les éléments nécessaires à leur préparation comme futurs combattants

Les *Études et Appréciations* de Monseigneur Paquet, comme tout ce qui sort de la plume de cet écrivain de premier ordre, sont écrites dans un style où l'élévation de la pensée le dispute à la clarté et à la noblesse du style.

Nous en recommandons la lecture aux membres du personnel enseignant, qui y puiseront des notions saines sur des sujets qu'ils ne sauraient ignorer, et cela tout en se procurant des jouissances intellectuelles qui repousseront des fatigues de l'enseignement.

Nous remercions bien vivement l'auteur pour l'envoi gracieux d'un exemplaire de son précieux ouvrage.

C.-J. MAGEAN.